

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábrica de la suscripción por medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.
Los suscriptores a 8 marcs. por línea.
Los no suscriptores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

=De La Corona:
Nueva York, 1º de marzo.

El vapor *Arago* que, procedente de Port-Royal, entró ayer mañana en este puerto, ha traído noticias de la Carolina del Sur, cuyas fechas alcanzan al 25 del pasado. Por ellas vemos que no solo no había tenido aun lugar el anunciado ataque contra Charleston, sino que la entrada del puerto estaba casi abandonada por la escuadra bloqueadora, hasta el punto de haber entrado en un mismo dia tres buques, el *Ruby*, el *Leopard* y el *Wagner*, procedentes de Nassau y cargados de armas, municiones, vestuarios, medicinas y otros artículos de no menor importancia. El dia 13 salió también de Charleston sin tropiezo alguno el vapor *Douglass*, llevando á bordo un comisionado de Kentucky con despachos importantes para Europa.

Entre las razones que se aducean para espicar, ó mas bien, para escusar la conducta de los jefes de la expedición naval y terrestre que debe operar contra Charleston, figura en primer término una de que ya hemos hablado en otra ocasión, á saber, la mala inteligencia que reina entre dichos jefes no tan solo por querer cada uno de ellos conservar la preeminencia de mando, sino tambien por divergencia de ideas y opiniones políticas. Sajido es que el general Hunter es unabolitionista de la escuela radical más exaltada y no se habrá olvidado la famosa proclama que tan estemporaneamente lanzó el año pasado, cuando por primera vez se hizo cargo dellamado departamento del

Atlántico; proclama que Mr. Lincoln se apresuró á revocar por considerarla en alto grado peligrosa y una excesiva limitación de las facultades conferidas á Mr. Hunter. Las ideas de este no han sufrido modificación alguna desde entonces, y así es que no bien se ha vuelto á ver el freato de una expedición considerable, en vez de dirigirse á Charlestón, como se le había mandado, y dar principio desde luego al ataque de la plaza, creyó mas conveniente llevar a cabo su antiguo plan, y sin bacer caso de las órdenes del gobierno, principió otra vez su tarea de organizar regimientos de negros, con todo lo demás que por bien conocido es inútil repetir.

El general Foster, encargado también de otra expedición no menos considerable, pero cuya exaltación no va tan lejos, encontró algo extraña la conducta de su colega; pero aun así y todo no se habiera opuesto a ella á no haber mediado otra circunstancia algo mas seria. El general Hunter, por sí y ante si, declaró rotundamente á Foster que debía ponerse bajo sus órdenes inmediatas y obedecerle en todo y por todo. Foster, que por ciertos antecedentes y en virtud de las atribuciones que el gobierno le había conferido, creía de buena fe que él era el jefe nato de todas las fuerzas destinadas á operar contra Charleston, no solo se negó á reconocer á Hunter como superior suyo, sino que le intimó oficialmente que le consideraba como un subordinado y que, por lo tanto, se dispusiese á proceder como tal. La disidencia entre ambos jefes tomó al fin tales proporciones que Foster, con objeto de cortar el mal de raiz, se presentó en Washington y consultó de

tenidamente con el gobierno sobre lo que debiera hacerse. El gobierno contestó que no lo sabía, y Foster tuvo que volverse como había ido.

La contestación del gobierno no era en verdad la mas á propósito para poner término al conflicto; y como además, durante la ausencia de Foster hubiese tomado Hunter ciertas medidas arbitrarias, entre otras la de prohibir á los cuartel maestres y comisarios que suministrasen raciones y otros artículos necesarios á las tropas de Foster, los ánimos fueron agrandándose mas y mas y todo hacia presumir una ruptura formal. El general Stevenson, perteneciente á la expedición de Foster, y algunos oficiales del estado mayor de este, comenzaron á censurar sin reservas la conducta de Hunter, quien en vano les reconoció por ello, hasta que, viendo que persistían en su opinión, dispuso que fuesen arrestados y enviados á Hilton-Head, comunicando lo así al ejército en una orden general que lleva la fecha del 6 de febrero. Este incidente dió al fin lugar á la ruptura entre los dos jefes mencionados. Que corruiciones habrán mediado entre ellos y el gobierno, cosa es que ignoramos absolutamente por cuanto nada se ha publicado sobre el particular; pero como quiera que hoy vemos anuciado que el general Stevenson y los demás oficiales que fueron arrestados con él han sido puestos en libertad de órden del mismo Hunter y con la inexcusa bonrosa de que fueron arrestados por «equivocación y mala inteligencia de ciertos hechos», y como parece que el general Foster se ha retirado á Newberg «con objeto de hacer los preparativos para otra expedición», de presumir es que

el gobierno habrá tratado de contentar á ambos, habiendo sólo conseguido hacerlos enemigos irreconciliables. Y bá aquí explicado porque Charlton no ha sido atacada todavía.

— De la Correspondencia:

El cónsul de Francia en Bilbao, monsieur d'Aries, ha recomendado eficazmente al ministro de Marina del vecino imperio, el hecho heróico llevado á cabo el dia 16 del corriente, en el salvamento de la tripulación de la goleta francesa *Jeune Marthe*, por tres marineros de la matrícula de Algora, y por otros tres de la dotación del vapor *Pelayo*.

— A consecuencia del lisonjero aspecto que presentan los sembrados, ha bajado el precio del pan en Valencia, vendiéndose ya más barato en las panaderías de aquella ciudad. En cambio, ha subido el precio del mismo artículo en Bilbao. Los telégramas indican que las últimas cartas de los Estados Unidos indican una tendencia pacífica en los principales delegados de las provincias, y hasta se habla de un armisticio que se propondrá al Congreso. Estos rumores están en contradicción con la noticia de que un cuerpo de 5,000 negros, mandados por oficiales blancos, debe sublevar a todos los Estados del Sur. M. Slidell continúa en París, pero con carácter puramente oficial.

— Los confederados han fortificado poderosamente á Savannah y Charleston. casi todos los habitantes de esta ciudad han enviado fuera sus bienes muebles. Están decididos á incendiar la población, actos que entregarán a los federales.

— El Parlamento inglés ha aprobado por una gran mayoría una medida rechazada varias veces por el mismo Parlamento. Esta medida es la construcción de cinco navios de coraza. Para conseguir este resultado lord Palmerston no ha tenido otra cosa que hacer que poner en evidencia los armamentos marítimos que posee Francia.

— Se asegura que se han enviado de Inglaterra grandes sumas á los insurrectos de Polonia, así en dinero como en letras sobre casas de banca alemanas y aun polacas; también les llega dinero de Francia, pero este país envia principalmente voluntarios.

— El artículo primero del acto final del tratado de Viena para cuyo

cumplimiento pide ahora Inglaterra el concurso de todos los firmantes de aquel tratado dice así:

«El dueldo de Varsovia, exceptuando las provincias y distritos de que se ha dispuesto en otra forma en los artículos siguientes, se ha reunido el imperio de Rusia para ser poseído por S. M. el emperador de todas las Rusias, sus herederos y sus sucesores perpetuamente. S. M. se reserva dar á este Estado, que goza de una administración distinta, la extensión interior que tenga por conveniente.

S. M. tomará juntamente con sus demás títulos, el de rey de Polonia, en conformidad al protocolo usado y coasagrado por los títulos anexos á sus demás posesiones.

Los polacos subditos respectivos de Rusia, Austria y Prusia, obtendrán una representación nacional arreglada según la forma de existencia política que cada uno de los gobiernos á que pertenece crea útil y conveniente concederles.»

— Segun noticias de Arkhangel había llegado á aquella población el capitán Kiesenster, que se daba por muerto á consecuencia de la tardanza de su atrevida expedición al mar glacial, con objeto de explorar la embocadura del Jenissei. El buque *Jermack*, que le conducía, quedó envuelto por el hielo á alguna distancia de las costas, pero el arrojado capitán, lo mismo que la tripulación, debió su vida á la idea de abandonar á tiempo el buque, y saltando de tempano en tempano, pudieron alcanzar la tierra. Despues de penas sin cuento y casi moribundos llegaron por fin á tocar las riberas de este río. En esta marca encontraron una islaidad de somóidos, que buyeron en un principio á la vista de los extranjeros, pero informados luego por el interprete de la triste situación en que se hallaban, los acogieron con marcada hospitalidad, hasta el punto de suministrárselos todos los recursos de que podía disponer esta pobre gente. Así es que, ya a pie, ya en perros, renos y caballos pudieron al fin llegar á Arkhangel.

Paris 18. — Continúa la discusión de la cuestión de Polonia en el Senado. Larrochejateim apoya la opinión de que se pase á la orden del dia.

El príncipe Napoleon la combate. Menciona las medidas barbáras de Rusia que provocaron la fusilación de

Polonia. Dice que Rusia trató de hacer reunir á Inglaterra y Francia para aprovecharse en Oriente de la lucha de las dos grandes potencias de Occidente. Declara que está satisfecho de la conducta de Austria. No comprende que pueda aconsejarse á Polonia la resignación.

El emperador, dice el príncipe, está en la fuerza de su edad y de su ingenio; las circunstancias son favorables para obrar.

El ministro M. Billaut pide que la discusión se aplique para mañana, á fin de contestar á muchas palabras imprudentes.

Idem 19. — El senado ha adoptado pasar á la orden del dia en la discusión de la cuestión polaca por 113 votos contra 17.

Paris 19. — Hoy á la una y media á la salida de la catedral de M. Saint Marc Girardin, gran orador de estudiantes reunidos en el patio de la Universidad se dirigieron al Senado donde se discute estos días la cuestión de Polonia, á fin de hacer una manifestación en favor de los polacos. La policía ha dispersado esta muchedumbre de jóvenes al llegar á la plaza del teatro del Océan. El público los miraba pasar impasible sin contestar á los vivas.

Londres 18. — Ha habido varios meetings en favor de Polonia. La opinión pública está irritada contra Rusia. La prensa favorece estos sentimientos.

Varsovia 18. — Ni la guardia imperial ha caido en emboscada ni ha habido movimiento revolucionario en las provincias occidentales, pues estas son noticias inventadas en Cracovia.

Cracovia 18. — Los rusos han saqueado á Michatowice y han habido desfiles en Giebertow y Gorke. Un comerciante inglés fué gravemente herido.

El comité secreto de Varsavia dió una proclama abdicando sus poderes en el dictador.

Breslau 18. — Tres mil osungentes han derrotado á un cuerpo ruso cerca de Loddak. Los rusos tuvieron que retirarse á la pequeña ciudad de Loddak quemada. Desiertos insurgentes han entrado en Tarnow y proclamaron allí el gobierno provisional.

Marsella 19. — El arzobispo de Corfú y muchos habitantes de la navea ciudad han protestado en una proposición contra los actos de gobierno inglés.

MAHON 28 DE MARZO.

Ephemérides.

1809.

Batalla de Medellin, ganada por los franceses al mando del general Victor, contra los españoles.

1821.

Acción de Alhama, ganada por los españoles al mando del coronel D. Gerónimo Valdés, contra los insurgentes.

Dice *La Corona*:

En Belvis de la Jara, partido judicial de Puente del Arzobispo (Toledo) existe una mujer llamada Josefina de Bodas, que cuenta la friolera de ciento dos navidades. Conserva el pleno uso de todos sus sentidos, en particular el de la vista, hasta el extremo de eñebrar con la mayor prontitud una aguja, que maneja sin cesar, pues tiene que coser la ropa de algunas de sus hijas que ya no ven. Tiene cuatro hijas y dos hijos los cuales la han dado hasta la fecha diez y siete nietos; casi todos casados, los que le han proporcionado el placer de contar un número mayor de biznietos, uno de los cuales ha conseguido al fin hacerla tatarabuela.

Copiamos de *La Correspondencia*:

Pocos días hace se sumergió en un estanque de Bloomfield (Nueva Jersey) cierto joven que estaba patinando, y permaneció un cuarto de hora debajo del agua, sacándole por suero con todas las apariencias de muerte. Sin embargo, un médico de la población, aunque sin esperanza, quiso hacer una prueba, y puso el cadáver en contacto con una batería galvánica, sin omitir no obstante los medios de salvación acostumbrados... El resultado fue maravilloso, pues que el ahogado recobró la vida después de seis horas de perseverantes esfuerzos.—Este ejemplo, que no es único, acredita que la muerte por inmersión se efectúa con lentitud suma, y advierte la conveniencia de insistir con empeño y por largo tiempo en el uso de los recursos científicos.

Hé aquí un remedio muy eficaz para la curación de las quemaduras: Despues de inflamar un pedazo de lienzo que estará empapado en aceite de navina ó navo silvestre, se recoje aquél en un vaso, y cuando el aceite quemado, que se destila gota á gota, se enfria bien, se aplica con una pluma de pichón sobre la llaga.

En París se ha inventado un líquido que así como puede sacar de apuros a los dependientes de comercio y a los que tienen que hacer copias de manuscritos, puede causar graves perjuicios puesto en manos de personas sin conciencia, pues con suma facilidad borra cualquier letra por vieja que sea, dejando completamente des-

truido el color, y el papel en disposición de ser escrito de nuevo, sin necesidad de ninguna preparación posterior. A los químicos toca buscar una tinta contra la cual ninguna influencia tenga el tal líquido; de lo contrario será muy fácil que se alteren escritos del mayor interés.

El Eco de la Ganadería dice que el ramo de oliva es bueno alimento para el ganado que lo come con avidez, pero solo la hoja y conviene no darlo inmediatamente después de cortado, sino cuando está curado. El ramón se cura dejándole al raso algunos días. Y aun apetece las reses el de un año para otro. Generalmente se dá en haces ó gavillas sujetas á la parte d. Cuando la hoja de la parte posterior está apurada, se destripa la gavilla, y vuelve á colocarse. Es decir, se sacan las ramas interiores que tengan hojas, y se atan convenientemente para que el ganado las aparezca. No se colocarán en el suelo para que las reses no las estropeen pisándolas, ni tampoco se colgarán de queradas, para que no se columpien al tirar las reses. Estas se fatigan e impacientan si no están fijas y sujetas.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Sisto III papa, San Castor y San Doroteo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San Antonio.

En la misma iglesia esta tarde á las 5 concluye el devoto septenario predicando el Sr. cura párroco de Villa-Carlos.

SANTO DE MARTÍN. Domingo de Ramos: San Quintín mártir y San Eustasio abad.

AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. Sale á las 5 horas y 51 ms. — Póñese á las 6 h. y 20 ms.

LUNA. Sale á las 11 h. ms. 58 de la M.—Se pone á las 1 h. y 49 ms. de la M.

ORDENES DE LA PLAZA
del 27 de Marzo de 1863.

Mañana habrá visita general de cárceles con arreglo á ordenanza, á cuyo fin los presos que tuvieren el Regimiento Infantería de Zaragoza, y primer Batallón fijo de Artillería, así como cualquier otro que pertenezca á los demás institutos militares residentes en esta Plaza, se hallarán reunidos á las doce del dia en el Cuartel de la Esplanada, y los que pertenezcan, al Regimiento infantería de Granada y destacamentos del 2º Regimiento de Ingenieros y Batallón de Obreros, se reunirán á la misma hora en el Cuartel que ocupa en Villa-Carlos el nombrado Regimiento de Granada.

El acto será de gala, dándose principio, á las 12 en punto, por los presos reunidos en el Cuartel de la Esplanada, continuándose seguidamente, la visita de Villa-Carlos.

Los respectivos SS. fiscales me presentarán en el acto de la visita, un estado arreglado al formulario de costumbre, y además los SS. Jefes de Cuerpo me pasarán en todo el dia de hoy relaciones nominales de los individuos que deberán concurrir á la visita, con expresión del punto que actualmente se encuentran los presos.—El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 28.

Gefe de dia: D. José de Salazar y Real Rodríguez, coronel del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12.—Parada, el mismo cuerpo y Granada.—Hospital y provisiones, Zaragoza.—El T. C. Sargento Mayor.—Juan Pérez y la Reguill.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS

Para Alicante pailebot esp. Rita, de 29 t., cap. D. Marcos Fronti con 7 trip., 3 pas., 150 qq. madera y cascós vacíos.

Para idem balandra esp. V. del Carmen de 19 ts., pat. Gabriel Marsal, con 5 trip. y lastres.

AVISOS OFICIALES.

Administración de Rentas y Contribuciones del partido de Menorca.

No habiendo producido efecto alguno la subasta de 350 cajones de pino y 100 de cedro procedentes de envases de tabacos y anunciada en los Boletines oficiales números 4722 y 4730 de 11 de Febrero y 2 del actual, se convoca á otra nueva licitación que tendrá lugar el dia 31 del presente mes en el Subgobierno de esta Isla sito en la calle de Buen Aire.

Lo que se avisa al público para su conocimiento, siendo de advertir que los referidos envases estarán divididos en lotes de á 10, y que no se admitirá á postura que no cubra el tipo de 20 reales los de pino, y 4 reales los de cedro.—Mahon 24 de Marzo de 1863.—Maauet Lasalleta.

Don Faenndo Cortadellas juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 13 de Abril próximo y siguientes necesarios á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta por vía de venta de una casa, un solar y huertecito sitiados en S. Luis y tres viñas en tierras de Torret de aquel distrito pertenecientes á la herencia de Juan Gomila y Pons, á solicitud de sus sucesores; á tenor de los respectivos pliegos de condiciones que

EL DIARIO DE MENORCA.

obran en poder del pregonero público. Dado en Mahón á 21 de Marzo de 1863. -- Facundo Cortadellas. -- Por su mandado: Juan Pons Esnº.

ANUNCIOS.

En la calle de S. Juan hay un piso amueblado para alquilar. Informarán en esta imprenta.

LA CARIDAD CRISTIANA.

2.ª PARTE DEL CURA DE LA ALDEA
POR D. ENRIQUE ESCRICH.

Constará de 4 á 5 tomos á 8 rs. cada uno.

Se suscribe en casa de D. Pedro Vincent, calle de Buenaire n.º 14.

Un caballero que vive en casa de D. Antonio Orfila, plaza del Príncipe, tiene el gusto de ofrecer al ilustrado público Mahones un variado surtido de joyas, montadas á la última moda, con pedrerías finas; comprándose al propio tiempo toda clase de objetos de oro ó plata.

El martes 31, á las 8 de la mañana, saldrá para Ciudadela el coche de Pedro Llabrés.

Se despacha en la cuesta de la Abeurada n.º 4.

Precio: 10 rs. vn. por persona.

El lunes de las fiestas de Pascua llegará á este Puerto desde el de Ciudadela el pailebot español JÓVEN AFRICANO (a.) Barrinada nova, con el objeto de salir para Argel.

Admite cargo y pasajeros, y para tratar del ajuste se verán con su capitán, que lo es D. Bartolomé Mas poch.

VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Antonio Victory saldrá para Barcelona con escala en Alcudia el domingo á las ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros y lo despacha don Juan Taltavull, calle del Angel, n.º 14.

CORREO DE AYER.

A las 2 $\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia, el vapor MENORCA.

De los periódicos que hemos recibido

cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 25 del actual copiamos lo siguiente:

Escríben de Cracovia con fecha del 19 por la noche:

«Desde el 16 de marzo las fuerzas de Langiewicz están en lucha con 8 mil rusos entre Chrobrze y Zota.

El combate de hoy ha terminado al anochecer con la derrota parcial de Langiewicz y de Jerioranski, cuyos bagajes y provisiones han interceptado los rusos. La acción del 18, cerca de Zagosie, no tuvo resultado. En la parte de Busk, á dos leguas mas allá de Nowemirasto, los insurgentes quedaron vencedores.

El 19 por la mañana hubo una nueva acción cerca de Busk, y se ignora aun el resultado. Se dice que Langiewicz va á refugiarse con su Estado mayor en dirección á Opatawice. Numerosos insurgentes fugitivos pasan á este lado del Vistula.»

Cracovia 20 de marzo. -- Langiewicz ha emprendido la fuga y su cuerpo está completamente disuelto.

Langiewicz quería dirigirse á Vicie bajo la condición de que le dejaran el paso libre y no le internasen, lo cual le negaron las autoridades de Galitzia.

Lemberg 20 de marzo. -- Habiendo pasado Langiewicz á la Galitzia, ha sido reconocido, preso y conducido á Tarnow.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

====

Madrid 23 de marzo.

La Correspondencia desmiente la noticia de la jubilación del señor Tenorio, secretario particular de la Reina.

El ministro de Gracia y Justicia tiene frecuentes conferencias con el Nuncio de Su Santidad para acordar el modo de dar cumplimiento al Concordato.

Madrid 24 de marzo.

La Gaceta publica el nombramiento del señor Mas y Abad para gobernador de la provincia de Málaga.

La Correspondencia niega que se haya verificado una reconciliación entre los señores Narvaez y Mon.

La Corte saldrá probablemente á mediados de abril para Aranjuez.

Ayer el general Concha experimentó una notable mejoría.

Bolsín: Consolidados, 51-60; diferida,

46-55.

Madrid 25 de marzo.

La Gaceta publica un Real decreto convocando á las Diputaciones provinciales para el dia 15 de abril próximo.

Ha sido nombrado director de política en el ministerio de Estado el Sr. Albistur.

Es ya cosa segura que se disculparán los presupuestos.

El general Concha está restablecido y renuncia á su proyecto de viaje.

Paris 23 de marzo.

Cracovia 23. -- El comité central de Varsovia ha dado una proclama por la que toma nuevamente el poder á su cargo á causa de la prisión de Langiewicz, y llama á las armas á todos los polacos.

Londres. -- Han estallado desórdenes en Stalybridge, cerca de Manchester. La multitud ha atacado las casas particulares y se ha apoderado de las provisiones. La policía y los húsares han restablecido el orden. Las quejas de los amotinados contra el comité de socorros fueron el fundamento de los desórdenes.

Paris 24 de marzo.

El Morning-Post y el Times dicen que una intervención en favor de la Polonia sería inoportuna.

El príncipe de Metternich ha llegado á Paris y ha tenido una conferencia con M. Drouyn de Lhuys.

Lord John Russell ha dicho en el Parlamento inglés que Inglaterra continuará su sistema de neutralidad para con la América del Norte.

Cracovia 23, por la tarde. -- Esta mañana se ha empeñado una acción cerca de Mihow, cuyo resultado es aun indeciso.

El Emperador ha recibido al príncipe Metternich.

La Patria asegura que se ha enviado gran cordón de la Legión de honor al príncipe de Asturias.

Cracovia 24. -- Los insurgentes han sido completamente derrotados. Los dispersos refugian en Galitzia.

Nueva York 14. -- Se trata de hacer un nuevo llamamiento de soldados.

Turin. -- El señor Farini ha hecho la misión; el señor Minghetti se encargará la presidencia del Consejo de ministros.

Paris 25 de marzo.

Los embajadores de Rusia y Prusia han presentado pruebas de que es exacto que los rusos hubiesen atravesado el territorio prusiano.

M. Fould ha pronunciado un discurso en el Senado haciendo constar que la situación de la Hacienda en Francia es excelente.

En Manchester se ha celebrado un meeting en favor de la Polonia.

En el palatinado de Kalisch los insurgentes han obtenido algunas ventajas.

Cotización de las bolsas del dia 25.

Paris. -- 3 p. 100, 69-40. -- 4 y por 100 id., 96-85.

Londres. -- Consolidados 92-112 á

Por todo lo que va sin firma. -- 1. Hospital

Director y editor responsable,
José HOSPITAL.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pasqua,
calle Nueva núm. 21.